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Chantier de l’entrée ouest, 
septembre 2023

Où l’on voit que ce n’est pas un petit chantier ! Les 
premiers murs de 

soutènement sont en 
construction pour 
préparer des talus ou 
des plateformes.

En même temps, une tranchée est mise en place 
avec des fourreaux pour faire passer l’alimentation 
électrique  et les réseaux téléphoniques. On pourra, 
enfin, faire disparaître les poteaux en béton qui 
constituaient une sorte d’alignement d’arbres" fort 
disgracieux. Dans le même temps les premiers 
travaux ont commencé aussi pour la construction de 

la halle ouverte, que l’on 
assimilera à un quai de 
gare. On l’appellera Le 
Quai. Devant le quai, 
l’emplacement des anciens 
rails sera marqué 
symboliquement dans le 
sol par des plats 
métalliques. Sur le côté 
est du bâtiment, on 
trouvera des toilettes 
modernes.
Sur le devant, sur le côté 
d’une plateforme, une 
fontaine rafraîchira le 
lieu.
Pour ceux qui ont observé 
l’abattage des 3 platanes qui constituaient le vestige 
d’un alignement d'arbres, sachez que 3 nouveaux 
platanes, résistant à la maladie et de belle taille, 
vont les remplacer. Ils termineront un nouvel 
alignement d’arbres avec diverses espèces le long 
d’une voie dédiée aux piétons.
Pour la suite, il y a beaucoup de travail et nous 
espérons bien profiter de cette nouvelle entrée ouest 
de Châtillon à la fin du printemps !

23 septembre 2023 Marché d’automne

Les marchés d’Art’Star, organisés par Kiki Joanin 
rythment les saisons. Pour cet automne, les 
marchands ne sont pas très nombreux. Ce n’est pas 
la faute de la météo, mais de défections de dernière 
minute. Une marchande a aussi préféré s’installer 
au Champ de Foire. Les stands de brocante dans la 
rue sont rares : peutêtre parce qu’il y a finalement 
beaucoup d’occasions de déballer.
Malgré tout, le haut du village est animé et c’est ce 
que cherchent les organisateurs !
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En mémoire de Jeanny Chaffel

Jeanny Chaffel est née le 23 août 1923 à Barsac. En 
1945, elle épousa Élie Chaffel, ici,  à  Châtillon. Ils 
vécurent heureux, très impliqués dans la vie de notre 
village.
La mort d’Élie en 1992, de son fils JeanPierre en 
2003, l’ont peu à peu déstabilisée. Elle était ces 
dernières années, perdue, dans un autre monde.

Nous avons fêté ses 100 ans le 23 août 2023, à 
l’hôpital.  "Elle était là, mais n’était pas là". 
Elle est décédée le 16 septembre et repose en paix à 
Châtillon.

Noëlle Chaffel

Départ à la retraite d’Évelyne Favier
Le 12 septembre 2023

À Châtillon, Évelyne a travaillé à la crèche, au 
camping, au 8 à Huit, pour finalement rejoindre 
l’équipe de la cantine scolaire en 2019.

Devant les enseignantes de l’école, les élus et le 
personnel municipal, en particulier celui de la 
cantine, Martine Vincent adjointe au Maire chargée 
de l’école, a rappelé dans son discours le début 
particulier d’Évelyne à la cantine : il a fallu 
aménager rapidement une cantine dans la salle 
Kubnick, en attendant la réalisation d’un nouveau 
local ! Évelyne était celle qui régnait sur la cuisine, 
pour préparer la vaisselle, réchauffer les plats selon 
les normes. Martine a évoqué l’arrivée dans la 
nouvelle cantine "Bébé Friand" : là Évelyne a pu 
apprécier des conditions de travail parfaites avec du 
matériel neuf. Martine Vincent a rappelé avoir 

beaucoup apprécié de travailler avec Évelyne et 
conclut en lui souhaitant une belle et longue 
retraite, avant de lui remettre un cadeau. 

Évelyne, très émue, a remercié les élus, le 
personnel scolaire et le personnel municipal 
présents. Elle a apprécié d’avoir été la 
première à travailler dans cette belle cuisine 
pour préparer les plats pour les enfants. 
Enfin, elle s’est dite heureuse de pouvoir 
passer à autre chose et profiter des siens.
C’est Sylvie Grimaldi qui a pris le relais à la 
rentrée scolaire.

Après les applaudissements, l’assemblée 
s’est réunie autour d’un buffet préparé par Le 
Mont Barral et bien sûr arrosé de Clairette.



page 3

38e Rencontres Nationales des 
Acteurs du Pastoralisme

Du 13 au 15 septembre 2023 s’est tenue dans la 
Drôme la 38e édition des Rencontres Nationales des 
acteurs et actrices du pastoralisme.

Ces rencontres, organisées conjointement par 
l’ADEM (Association Départementale d’Economie 
Montagnarde de la Drôme) et l’Association 
Française de Pastoralisme ont permis, au travers 
des différentes interventions et de l’exemple 
drômois, de mettre en évidence les enjeux auxquels 
est confronté le pastoralisme, dans un contexte de 
changement climatique et d’évolution des milieux. 
La Commune de Châtillon en Diois était invitée et 
Monique Orand, comme de nombreux maires, a 
participé à la journée du 14 septembre qui 
commençait par une assemblée plénière à la Cave 
Jaillance. 

Après les mots d’accueil du Directeur de la cave et 
de Mme la maire de Die, de Mme MariePierre 
Mouton, présidente du Conseil Départemental et de 
Mme Marie Pochon, députée de la 3e circonscription 
de la Drôme qui a assisté à toute cette journée, 
diverses interventions ont mis en avant le 
pastoralisme qui est un marqueur de la vitalité d’un 
territoire. Il façonne nos paysages et les éleveurs 
sont des acteurs incontournables de nos territoires.

Parmi les sujets sensibles qui ont été évoqués :
 la baisse de la ressource en eau qui entraîne 
l’assèchement des sols. La création d’impluviums 
permet le stockage des eaux de ruissellement, de 
pluie, de la fonte de neige et parfois de source. 
L’installation des ces impluviums fait toujours 
l’objet de la meilleure intégration environnementale 
et paysagère possible. Ils ne servent pas à 
l’abreuvement direct des animaux mais alimentent 
les abreuvoirs des troupeaux. Il est important de ne 
pas les assimiler aux bassines qui, elles, servent à 
l’irrigation et font polémique actuellement.
 la prédation du loup, sujet récurrent qui impacte le 
bilan des éleveurs et crée un stress chez les bergers 
mais aussi dans les troupeaux. 

Les principaux enjeux actuels sont 
  l’évolution du climat,
  l’évolution des regards sociétaux,
 l’évolution de la prédation qui affecte le dévelop

pement de l’activité.

Le département de la  
Drôme a une surface 
agricole de 194 000 ha 
et 5253 exploitations 
agricoles (2e en région 
AURA), 7 sur 10 sont 
des exploitations 
individuelles. Il y a 
environ 58 nouveaux 
installés par an. Les 
élevages sont princi
palement ovins, 
caprins, bovins et de 
volailles. Pour ces 
exploitations 36 % 
fonctionnent en circuit 
court et 37 % ont un 
label qualité.

L’ADEM a mis en 
avant le pastoralisme en Drôme (Vercors, Diois, 
Baronnies) qui se compose de 24 Groupements 
Pastoraux (plusieurs éleveurs qui mélangent les 
troupeaux), 37 collectifs pastoraux (pas de mélange 
de troupeaux) et 9 associations foncières pastorales 
(AFP) qui ont permis 6 installations d’éleveurs.

La journée et les échanges se sont poursuivis à 
Valdrôme, sur la montagne de l’Aup, à la rencontre 
des éleveurs et à la découverte :
 des nouveaux enjeux du Conseil Départemental de 
la Drôme, présentés par Cédric Fermond, directeur 
de l’EPIC des stations de la Drôme, pour les estives 
et les stations de moyenne montagne,
 des zones Natura 2000 : implications avec les 
éleveurs et gestion des pins sylvestres.
 Stéphane Richard de l’ONF a évoqué l’évolution 
de la forêt face au changement climatique,
 le Service Pastoral Drômois, en lien avec 
l’INRAE, a fait part des recherches pour analyser 
les impacts du changement climatique sur la 
ressource en eau,
 l’ADEM a présenté sur cet alpage le travail de 
reconquête pastorale effectué, avec autorisation, par 
du défrichement de parcelles de pins sylvestres qui 
avaient colonisé l’espace pastoral au fil des années.
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Rétrospective du peintre

Maurice Gasquet dit Vasco

Né en 1941 à Paris, Vasco est le fils d’un immigré 
espagnol et d’une mère picarde. À 17 ans il étudie à 
l’école des ouvriers du livre Estienne. Il se lance 
dans la peinture et toute sa vie sera celle d’un Don 
Quichotte moderne dans une lutte pour un art libre.
C’est en 1960 qu’il découvre ChâtillonenDiois où 
il acquiert une maison et où sa présence est encore 
dans les mémoires des Châtillonnais.

Deux expositions nous ont 
été proposées à Châtillon, à 
partir du 3 août dans sa 
maison du viol Trempesaure 
pour une présentation de 5O 
années de dessins gravures et 
estampes et à partir du 15 
jusqu’au 31 août à la mairie 
pour une rétrospective de 5O années de peinture. 

Rosa et Hélène Gasquet qui ont mis sur 
pied ces expositions ont ainsi voulu faire 
redécouvrir les œuvres de leur père.
Des œuvres parfois déroutantes qui 
témoignent d’une recherche constante, 
d’une longue aventure graphique, 
souvent engagée. Sa publication "Les 
500 affiches de mai 68" en témoigne.
Le visiteur à la fin de sa visite aura senti 
le tourbillon d’un artiste peutêtre 
inclassable et senti aussi à travers 
certaines œuvres un lien avec la Drôme 
et plus particulièrement Châtillon.

Merci !

Hélène Gasquet devant 
des œuvres de son père

Mercredi 4 octobre Fête de la Science 
15h salle des fêtes 

Comme chaque année, la bibliothèque de Châtillon 
est heureuse d’accueillir la fête de la Science, 
organisée par Les Clévos, cité des savoirs.

Qu’en estil réellement de la réalité augmentée ?
Mathieu Rochatain, enseignant informatique et 
JeanCharles Maillol, chargé de mission 

communication de l’ensemble scolaire 
SaintLouis de Crest présenteront une 
conférence expérimentale sur le thème
"intelligence artificielle,  mythe ou 
réalité ?"

Vous pourrez converser avec le robot 
NAO
puis mieux comprendre le logiciel 
d’intelligence artificielle ChatGPT.

Si vous avez plus de 13 ans, et que ces 
thèmes vous intéressent venez !
c’est gratuit !
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Bibliothèque municipale, journées 
européennes du Patrimoine
16 septembre 2023

Un anniversaire ! et une exposition :
La bibliothèque municipale de Châtillon a fêté son 
25e anniversaire avec une exposition sur l’histoire 
des bibliothèques qui l’ont précédée, dans le cadre 
des journées européennes du patrimoine.

Une cinquantaine de 
personnes ont découvert la 
belle calligraphie du registre 
des prêts, utilisé de 1884 à 
1956 à la bibliothèque 
populaire, qui était située à la 
mairie. On a compté 800 
lecteurs dans ce registre.  Les 
livres avaient été donnés par 
Félix Germain et les visiteurs 
ont pu en voir quelquesuns.

D’autres documents étaient présentés :
 les archives de Menglon sur les bibliothèques 
scolaires au XIXe

  les circulaires de 1940 sur la censure des livres
 les débuts du bibliobus et de la bibliothèque 
départementale.
Le portrait de Jeanne Poudrel et les témoignages de 
lecteurs, qui ont découvert, alors enfants, le plaisir 
de la lecture au sein de sa mercerie, ont touché les 
visiteurs.

Une rencontre pour continuer les recherches :

En marge de l’exposition, une quinzaine de 
personnes, anciens et actuels bénévoles, lecteurs, 
ou passants, se sont rencontrés. Mais peu avaient 
des souvenirs précis des années 70 à 90 !
Nous sommes donc toujours à la recherche 
d’informations sur cette époque pas si lointaine, 
mais aussi sur des époques plus reculées ! 
N’hésitez pas à contacter la bibliothèque   ou 04 
75 21 25 64.
Nous espérons poursuivre et compléter cette 
recherche, grâce aux archives et à vos 
témoignages !

L'équipe de la bibliothèque

Et merci en passant au Journal du Diois : ses 
archives sont une précieuse source d’informations 
sur la vie quotidienne dans le Diois !
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Journées européennes du 

patrimoine

15, 16 et 17 septembre 2023

Programme chargé pour l’ACSPADE à Châtillon
enDiois pour les journées européennes du 
patrimoine organisées par le Comité consultatif aux 
patrimoines.

Les classes des écoles participent 
aux journées européennes du 
Patrimoine

Le vendredi toutes les classes du RPI ont répondu 
présentes à notre proposition d’associer l’ école 
comme tous les ans à cette manifestation.

Avec Bernard Ravet, pour les cours élémentaires 
ce fut un travail d’observation, depuis le mur de la 
piscine, de photos de la construction du bassin et la 
lecture d’un article sur le travail de 35 ouvriers 
pendant 3 jours et deux nuits. 
Comme l’an dernier, même les toutpetits étaient 
de la partie en découvrant les éléments 
architecturaux de la place du Reviron et leur 
fonction ; ils arrivèrent même à identifier les 
éléments du décor de la façade.
Pour les plus grands de maternelle et les CP, ce 
fut l’occasion de revoir le décor de la mairie, et 
certains se sont rappelé de la signification de la 
girouette que nous avions observée l’an dernier. 
Une visite de la cave au grenier, en passant dans le 
bureau du Maire, permit de faire un peu 
d’éducation civique sur le rôle du premier magistrat 
de la commune. Petite réflexion d’un élève devant 
le portrait du Président de la République : "Mais lui 
je le connais", sourire du Maire, puis la visite se 
termina par un petit coup d’œil sur l’intérieur du 
clocher et là, ce fut l’étonnement devant tous ces 
escaliers. 

Avec AnneMarie et Régis Allain, nos deux 
forestiers de l’ACSPADE, pour les CM1CM2, ce 
fut une promenade en remontant la Combe de Baïn 
et en revenant par le Suel pour évoquer les 
évolutions du paysage forestier en comparant des 
photos datant du début du XXe siècle avec 
l’observation du paysage actuel, les utilisations du 
bois avec le passage par le four banal et 
l’observation des moyens mis en œuvre pour 

limiter l’érosion des sols, stabiliser les versants et 
réduire la vitesse des écoulements d’eau vers l’aval 
par la présence de barrages et d’alignements de 
pins plantés sur banquettes, et s’intéresser en 
passant au nom des arbres.

Baladeconférence "Forêts de 
Châtillon" : sur les traces oubliées 
de l’héritage bioculturel du XIXe 
siècle
Le samedi matin, une douzaine de personnes ont 
participé à cette promenade réalisée la veille par 
AnneMarie et Régis Alain pour l’école. Beaucoup 
ne connaissaient pas les barrages, et ce fut une 
découverte pour eux, ni n’avaient fait attention aux 
alignements de pins sur banquettes. Ce fut un réel 
succès de découverte et la demande est très forte 
pour apprendre à mieux connaître la forêt.
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La visite de la Tour de l’ Horloge
Le samedi aprèsmidi et le dimanche, Bernard 
Ravet a reçu près d’une centaine de visiteurs qui 
gravirent les échelles de meunier pour admirer le 

travail des charpentiers dont certains 
étaient "Compagnons du devoir et du 
tour de France". 

Et puis le "must" : admirer et toucher le vestige de 
décor de la façade peinte à la fin du XVIe siècle et 
enchâssé dans la tour depuis les années 1730 et 
redécouvert en 2018 !

Petite histoire du sport à Châtillon au 
XXe siècle
Cette année, c’était aussi la mise à l’honneur du 
Patrimoine sportif à l’occasion des Jeux 
Olympiques 2024 à Paris.

Exposition, le samedi aprèsmidi et le dimanche 
visitée par une quarantaine de personnes, retraçant 
très succinctement la vie sportive de Châtillon et 
des villages de TreschenuCreyers à travers les 
délibérations du Conseil Municipal, les articles de 
presse et des photos. Nous avons donc pu évoquer 
le premier terrain de sport où fut ensuite construite 
la piscine sous la mandature de Maurice Bompard 
en 1955 et qui fut inaugurée en 1956 avec la 
participation des élèves de l’école qui, grâce à cette  
implantation, savaient tous nager. Nicole Meffre, 
qui présentait l’exposition était un des témoins 
présents à cette inauguration en tant qu’élève.

Bien d’autres thèmes étaient évoqués : la station de 
ski de Menée, l’errance des terrains de boules et de 
football, l’importance des terrains de tennis dont 
l’existence est liée à celle de la piscine avec un club 
qui a toujours été dynamique, l’existence d’un club 
de tir à l’arc il y a quelques années, etc... 
Plusieurs clubs sportifs existent depuis les années 
1930 (football, boules, ...)
La présence de la montagne a favorisé 
l’organisation de courses telles que le Grand Huit,  
la Tresch’bike et la Tresch’neige, le passage de 
courses en vélo (Tour de France, la Drômoise), du 
Rallye de MonteCarlo historique.
Dès 1930, des sentiers de randonnées sont repérés, 
tracés et balisés, action menée par le Pasteur Monod 
et les jeunes qu’il encadrait. Le Syndicat d’Initiative 
a ensuite poursuivi cette dynamique.

Exposition et projections : l’Hôtel de 
l’Argentière
Le samedi aprèsmidi et le dimanche, mini
exposition sur l’histoire du bâtiment, ses usages et 
sa restauration à travers des documents, et 
projection en continu du mapping créé en 2022 : 
"Le Reviron remonte le temps" ainsi que du 
reportage TV Val de Drôme : "ChâtillonenDiois, 
la splendeur retrouvée de l’Hôtel de ville".
Ces projections étaient en accès libre.

B. Ravet et S. Veye Chareton pour l'ACSPADE
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La Foire d'Automne de 
ChâtillonenDiois

organisée par les Jeunes Loups châtillonnais

aura lieu

le Dimanche 29 Octobre

Comme chaque année, elle se tiendra dans les rues 
en haut et en bas du village. Vous pourrez y trouver 
des marchands avec des stands traditionnels, de 
l'artisanat ou du terroir. C’est l’occasion de faire 
des provisions pour l’hiver, d’acheter des 
vêtements ... sans oublier la tombola et surtout la 
buvette des Jeunes loups où vous pourrez venir 
vous restaurer et vous désaltérer.

Note : Autrefois (statistiques du département de la 
Drôme de M. Delacroix, édition de 1835), il y avait 
5 foires à ChâtillonenDiois : jeudi gras (le 
dernier jeudi avant le premier jour du Carême), le 
26 mars, 1er jeudi de mai, 29 août et le lundi 
avant la Toussaint.

Pour recevoir l’Echo par mail vous pouvez vous abonner en envoyant
un simple message vide à l’adresse suivante :

information_mairiesubscribe@mairiechatillonendiois.fr

Nos composteurs recherchent des 
bénévoles !

Ce vendredi 15 septembre,  les bacs de maturation 
des deux sites de compostage ont été vidés. Le 
compost obtenu a été pour moitié récupéré par 
Fleurs et fontaines. Puis les apports des habitants 
(bac du milieu) ont été transférés dans les bacs 
vidés. Et là, on ne s'en occupe plus pendant  au 
moins six mois, histoire que les épluchures 
deviennent une matière riche en nutriments pour 
nos jardinières et jardins.
Mais tout cela n'existe que par la bonne volonté de 
quelques habitants du village. Or, pas de chance,  
trois de nos référents ont déménagé et n'habitent 
plus Châtillon ! 
Nous avons besoin de bras ! L'engagement, il est 
vrai régulier, consiste à se glisser dans un planning 
pour que le travail (dix minutes par semaine) soit 
fait. Et il faut compter une à deux heures, deux fois 
par an,quand on doit vider ou transférer les bacs.
Si on veut que ce système vertueux  perdure, il est 

important que des personnes viennent rejoindre la 
toute petite équipe qui s'occupe des composteurs.
Vous pouvez nous joindre en donnant vos 
coordonnées à la mairie ou en joignant Huguette 
Maillefaud, au 06 08 92 72 33.

Annonces

information_mairie-subscribe@mairie-chatillonendiois.fr

